

El Liberal Navarro

DIARIO DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRICION.—Pamplona, un mes 1 peseta.—En los demás puntos de la Península, trimestre 3'50 pesetas. Antillas españolas, trimestre, 9 pesetas.—Extranjero, trimestre, 10 pesetas.—ANUNCIOS: en 3.ª plana, primera inserción, 10 céntimos de peseta línea. Las demás inserciones á 5 céntimos de peseta línea.—Anuncios en 4.ª plana y comunicados, precios convencionales.—El pago será adelantado.—Número suelto 5 céntimos, atrasado 10.

Redaccion, Administracion ó Imprenta,
NAVARRERIA 21—PLANTA BAJA
Teléfono número 39

SE PUBLICA todos los dias excepto los festivos.—Los señores suscritores de fuera de Pamplona pueden remitir el importe de la suscripcion en sellos de Correos ó libranzas del Giro mútuo al Administrador de este periódico.
NOTA. Las suscripciones empiezan á contarse desde 1.º y 15 de cada mes.
La no devolucion del periódico indica que continúa la suscripcion.

Pamplona 6 de Agosto de 1896

Los liberales

No se han confirmado, por fortuna, las presunciones de aquellos que esperaban una ruptura en el partido liberal á consecuencia de la consulta hecha al señor Sagasta en la carta escrita por el señor Moret, por consecuencia de la reunión de exministros celebrada el viernes último.

Se había dicho que el señor Sagasta deseaba que se aprobaran los proyectos pendientes, apenas sin someterlos á examen; y esto no es exacto.

En la intensidad y en la extensión del debate es posible que haya algunas diferencias de apreciación, y temerario sería negarlo, cuando los hechos están á la vista; mas estas diferencias han subsistido siempre en los partidos más disciplinados, y se manifiestan con frecuencia en las deliberaciones de los Consejos de ministros.

El señor Sagasta, ante las gravísimas circunstancias porque el país atraviesa, aconseja á sus amigos que faciliten al Gobierno los medios que propone para hacer frente á estas circunstancias: pero no se sigue de esto que el señor Sagasta mantenga como conveniente que se prescindiera de todo debate y que se baje la cabeza sin objeción ante las demandas del Gobierno.

No era razonable, además, creer que el señor Sagasta, tan considerado siempre con sus amigos y tan reflexivo en sus opiniones, dejara de apreciar en su justa medida la conducta hasta ahora seguida por el partido que tan dignamente acaudilla; y de ahí que de un modo claro, explícito y terminante apruebe su conducta.

Cierto que la impaciencia de llegar á un desenlace, por un lado, y la natural viveza con que se escriben los periódicos, por otro, explican fácilmente que se hable de obstrucción; pero estamos ciertos que ninguna persona imparcial podrá apadrinar estos juicios.

Si los liberales estuviesen en la actitud que se les atribuye, no habría Parlamento hace un mes, porque es evidente que la mayor parte de los diputados y senadores se han ausentado de Madrid.

Sin necesidad de esto se habrían podido consumir los turnos reglamentarios en los capítulos de los presupuestos, y se ha renunciado á ello.

Toda la campaña de la oposición liberal se ha dirigido á combatir los aumentos de gastos, que son la característica de los presupuestos del señor Navarro Reverter; y por esta labor patriótica ¿cabe dirigir censuras que no sean caprichosas á los liberales?

Pero, además del aumento en los gastos, han venido en la obra del señor Navarro Reverter peligrosas novedades en la sal, en los consumos, en los derechos reales, en la lotería y en otras rentas.

¿Habían de pasar en silencio los liberales tantas temeridades? ¿No habían de atender las quejas de los pueblos?

Si el Gobierno quería marchar más

aprisa en su camino, lo primero que debió hacer fué presentar una obra más sencilla y razonable. ¿Son responsables las oposiciones de que no lo haya hecho? Si el Gobierno, además, tenía el propósito de que se aprobaran tantos proyectos, ¿por qué no abrió antes las Cortes?

Entre los proyectos de Hacienda, vienen, sobre todo, dos contratos, el de azúcares y el de tabacos, que necesitan un estudio minucioso, y á este estudio es seguro que no renunciará la minoría liberal, sin que sea preciso negar una vez más que cualesquiera que sean los medios que se esgriman, no se llegará en ningún caso al de la obstrucción.

El señor Sagasta aprueba, no solo lo hecho hasta el presente por sus amigos sino que reconoce la conveniencia de seguir discutiendo lo que sea importante, poniendo solo por límite el de facilitar al gobierno los medios que en conciencia estime indispensables para dominar las circunstancias.

Nada hay en la conducta de los liberales que discrepe de tan sanos consejos.

Han votado sin discutir la amplísima autorización pedida por el ministro de Ultramar.

Han dejado pasar, tras un debate de dos horas, el impuesto de navegación, y eso que en él hay novedades que tienen trazas de envolver privilegios excesivos.

En los presupuestos combaten los gastos, pero los presupuestos van pasando.

Queda la cuestión magna de los contratos; pero si los consideran lesivos, ¿por qué no lo han de decir? Si hubiera otros medios con que reemplazarlos, ¿por qué no lo han de indicar?

La mejor prueba del completo acuerdo entre el señor Sagasta y sus amigos está en las resoluciones que ayer se tomaron: todas se adoptaron por unanimidad.

Después de la nueva muestra de alta consideración al dignísimo jefe del partido liberal, nos ha sido muy agradable ver que los exministros del partido aprecian las cosas del propio modo.

Las circunstancias del presente son graves, y pueden ser más graves en el porvenir.

Se van acumulando tales combustibles y contingencias que ponen alarma en el corazón más sereno.

Quizá nos aguardan días críticos; más por lo mismo, conviene que los liberales se mantengan unidos bajo la autoridad de su legítimo jefe; porque con partidos de gobierno fuertes se puede luchar con el temporal; mientras que si se dividen, el huracán barrerá fácilmente á las fracciones dispersas.

La unión es más necesaria hoy que nunca, porque la imponen altos deberes en el presente y rudimentarias previsiones sobre el porvenir.

(El Correo.)

Los acorazados de Génova

DOS TELEGRAMAS

Buenos Aires 2.—El segundo secretario de la legación de España al ministro de Marina:

«Acabo de hablar con el ministro de Ne-

gocios Extranjeros, el cual me ha manifestado que tiene el Gobierno argentino un contrato formal de compra con la casa Ansaldo, de Génova, para la adquisición del acorazado *Garibaldi* y que no renunciará á su derecho porque lo ha comprado para necesidades de su país y con aplauso de la opinión pública.—*Tobías.*»

El ministro de Marina contestó por telégrafo al director de la casa Ansaldo:

«Senador Bembrini.—Génova.

En vista del anterior despacho, el Gobierno español renuncia á tratar de la compra del acorazado *Garibaldi*, mientras sea de la propiedad del Gobierno argentino.»

HISTORIA CURIOSA

El crucero protegido *Garibaldi* se construía en los astilleros de Génova para la marina italiana.

Queriendo el Gobierno italiano dar una prueba de simpatía y de amistad á la República Argentina, cuando ésta buscaba con premura buques de guerra ante la eventualidad de un ruptura con Chile, autorizó á la casa Ansaldo á vender á la República Argentina el *Garibaldi*, con la condición de que en los mismos astilleros se construyera para Italia otro crucero del mismo tipo que no tuviera los defectos que se habían encontrado en el *Garibaldi*.

Italia pagaba á Ansaldo por el *Garibaldi* doce millones y pico de liras. Sin duda, por los defectos hallados en el buque, Ansaldo exigió á la República Argentina dieciséis millones.

Una enorme exigencia produjo en Buenos Aires grande escándalo. Pero las circunstancias apremiaban, y se compró el *Garibaldi*.

El diario oficial de la República Argentina dió á luz un decreto de aquel Gobierno confirmando el nombre de *Garibaldi* para el nuevo crucero argentino, en atención á los eminentes servicios prestados por el héroe italiano á la República de la Plata.

Después aquel Gobierno hizo los nombramientos del comandante y de los oficiales del buque.

Luego nombróse la comisión que había de trasladarse á Génova á tomar posesión de crucero; Comisión presidida por el comandante Rivadavia.

Hicieronse varias pruebas del *Garibaldi*, y el citado comandante Rivadavia envió á su Gobierno un informe desfavorable sobre las condiciones del nuevo buque, considerando que era aquella una mala adquisición.

El día 6 de Julio último hicieronse en Génova las pruebas de las torres del *Garibaldi*, bajo la dirección del comandante argentino Rivadavia, y al acto asistieron el diputado de Génova señor Bettolo y el comandante del acorazado italiano *Umberto I* además de otras muchas personas, entre ellas varios oficiales de Marina de Italia.

Nada de cuanto contiene este segundo y curioso capítulo es novela, sino estricta realidad.

Suponemos que con él queda concluida tan extraña obra.

Pero conociéndolo, no habrá quien no pregunte:

¿No sabía nada de esto el gobierno español?

CARTA DE «LA PUBLICIDAD»

«Siempre con el interés de ilustrar la opinión pública, y sin perjuicio de completar mis noticias sobre los acorazados de Génova, me he trasladado á Liorna para visitar los talleres de los hermanos Orlando que, como usted sabe, gozan fama de ser de los más importantes en Italia en lo que á la marina de guerra se refiere.

Justifica mi resolución el hallarse dicha casa construyendo un buque para la república argentina con el nombre de *San Martín* y que en realidad no es otro que el *Varese* que había empezado para el Gobierno de Italia. Y como ese buque reúne casi exactamente las mismas condiciones que el

Garibaldi comprado por los argentinos á la casa Ansaldo de Génova, la visita no parecerá inoportuna, teniendo en cuenta que he podido confirmar de presencia la exactitud de aquellas noticias.

La casa Orlando surgió en 1866, después de haberse separado el ingeniero del mismo nombre de la dirección del arsenal Ansaldo y se dedicó exclusivamente á las construcciones navales, en cuya industria raya actualmente á grande altura.

El arsenal cuenta unos cien mil metros cuadrados de superficie, de los cuales hay cubiertos unos cuarenta mil metros.

Tiene dársena propia con una superficie de cincuenta mil metros y con una profundidad de 7'50, lo que permite la botadura de los buques y su completo armamento dentro casi de los mismos talleres, puesto que forman un todo homogéneo é inmediato.

Tiene además un dique para la carena de los buques, con una inmersión de siete metros.

En el área de sus talleres contiene todas las industrias necesarias para la construcción completa de un buque, excepción hecha del tejamar y del montaje de popa, que son de los talleres de Teral, y del armamento que proviene de la casa Armstrong que el gobierno tiene implantada en Pozzouli.

Los talleres, que he visitado detenidamente, poseen las máquinas más perfectas y poderosas, siendo de notar el gran martillo hidráulico de cuarenta toneladas y una máquina capilladora de las grandes superficies de unión de las cubiertas de las calderas, invención del viejo Orlando, á la edad de ochenta años y poco antes de morir, lo cual demuestra el afecto que tenía á su industria el fundador de la casa Orlando.

Y para completar esos breves datos estadísticos, he de añadir que trabajan en el arsenal un promedio de mil quinientos operarios.

Entre los buques construidos para la marina de guerra, cuenta el acorazado *Lepanto*, cuyas medidas entre verticales son de 122 metros de eslora por 22 de manga, con 16'40 de altura y un desplazamiento de catorce mil toneladas.

Ha construido otros varios buques de guerra para Italia y uno para Portugal, el *Adamastor*, que está terminándose en la actualidad, y en todos ellos ha puesto alto el honor de la industria italiana, ganando las mayores recompensas en cuantas exposiciones ha tomado parte, entre las que hay que contar una medalla de oro y un diploma de honor en la Exposición Universal de Barcelona.

El *San Martín* se halla algo más atrasado que el *Nuevo Garibaldi* que nuestro Gobierno compra á la casa Ansaldo de Génova, pero está ya botado al agua, completándose ahora la obra muerta interna y el alomohadillado que sirve de receptor á la coraza.

Entre el tipo del *San Martín* y el *Nuevo Garibaldi* en construcción, no sé distinguir diferencia sensible, y estoy por decir que en forma, distribución y armamento son exactamente del mismo tipo.

La única diferencia sensible consistirá en el armamento de las dos torres, puesto que el *San Martín* tendrá dos cañones de 254 milímetros en cada torre en vez de uno solo que hasta ahora debe llevar el segundo.

El andar, desplazamiento y dimensiones coinciden enteramente. Esto es lo que me ha llamado la atención, pues involuntariamente he relacionado el precio del uno con el del otro y he visto que, en igualdad de circunstancias, el *San Martín* es más conveniente.

Como ya dije en una de mis anteriores, está evaluado en 16.000.000, y como por el *Garibaldi* argentino la casa Ansaldo pide 18.000.000, que comprendido el cambio del oro ha de ascender forzosamente á unos 20.000.000, no sé hasta qué punto convenga á los intereses de España el pagar un exceso de cuatro millones, cuyo empleo ig-

noro hasta que punto sería compatible con la necesidad del momento.

Por lo demás la casa Ansaldo no tiene otro buque en condiciones de entrega relativamente inmediata.

En sustitución del *Varesa*, convertido en *San Martín*, está ahora montando la quilla para otro barco exactamente igual. Mas tan en ciernes está que no hay que contar con él en menos de dos años. Y por otra parte, el *San Martín* me parece que los argentinos lo desean muy seriamente para que le entre veleidades a España de adquirirlo.

Esto es cuanto he sacado de mi viaje á Liorna, que, sin embargo, me ha proporcionado suficientes datos para interesar á los que sigan con patriotismo esta cuestión.

Mas crea usted, señor director, que en el fondo de todas mis pesquisas queda el amargo desencanto de ver á nuestra querida España, que podría competir en protección con la industria extranjera, muy por debajo de lo que en Italia he visto debido á la iniciativa individual.

Liorna 28 de Julio.

El canal aéreo

He aquí un remitido que con este título publica nuestro estimado colega *La Rioja*:

No seas inocentes ni comulguéis con ruedas de molino, no se suben del Ebro las corrientes con ruedas recortadas de un pepino.

Navarros y riojanos. Dispensadme mis queridos paisanos, si os molesto.

A los muchos que la tenéis, creyendo hacerlos un bien, voy á robaros vuestras ilusiones.

Seamos condescendientes, seamos generosos, pero no pasemos por tontos.

Hemos dado para el canal, y digo hemos dado, porque yo fui de los primeros que firmaron, pues no pedían dinero, los terrenos gratis, hemos prometido protección, aceptar un canon razonable, si hasta eso llegamos, que llegaremos quizá: pues bien yo haría más todavía: un duro por fanega de trigo os parecerá excesivo, pues yo lo pagaría por la peor de las pocas que tengo.

Pero no divaguemos; vamos al Ebro, vamos á la realidad.

El señor conde de Bourgade, con muy buen deseo sin duda, nos ha dicho, al llegar á la elevación de las aguas, que eso es de los ingenieros, que eso es, con los adelantos modernos, muy fácil; pues yo os digo que en el caso presente, no solo es muy difícil, si que es imposible.

¡Eleva ocho mil litros por segundo á setenta y cinco metros de altura en el molino ó junto al molino de Machín!

Y ¿con qué fuerza? Con la electricidad, me decís vosotros con el señor conde. ¡Candidos!

Y con qué fuerza os preguntaré yo á mi vez, pues veo ignorais que la electricidad no existe en grandes cantidades, hay que hacerla, y para ello se necesita fuerza, mucha fuerza, tanta como electricidad se desea.

Para elevar un litro de agua en un segundo á un metro de altura, se necesita un kilogramo de fuerza; para elevarlo á setenta y cinco metros, se necesitarán setenta y cinco kilogramos, ó sea un caballo de vapor.

Pues para elevar ocho mil litros, se necesitarán ocho mil caballos.

Ahora hay que aumentar, cual se acostumbra, para los roces de la maquinaria, la cuarta parte, indispensable para las llamadas resistencias pasivas; de modo que tenemos ocho y dos, diez; diez mil caballos de vapor, ó si lo queréis mejor, la fuerza de ciento siete mil ciento cuarenta y dos hombres. ¿Y dónde está esa fuerza?...

En las célebres cataratas de Niágara; traédmelas y yo me encargo de que el canal sea un un hecho, de otro modo, será, si se hace, que no se hará, un canal lleno de aire, ó como he dicho al principio, un canal aéreo.

Joaquín Ambrosio Palacios.

Las cárceles de España

La ratonera llevada al teatro por Felipe Pérez y á la notoriedad por las alegres notas de Federico Chueca, es algo más que una función teatral, es un verdadero símbolo.

Véase, en prueba de la facilidad, con que en nuestra patria se entra en la cárcel y se sale de ella, el siguiente despacho enviado desde Alicante á un colega:

«A las siete y cuarto de la tarde de hoy se han fugado de la cárcel 17 presos, que en su mayoría estaban condenados por delitos graves.

Para lograr su evasión, amarraron fuertemente al vigilante de servicio, y con el fin de que no pudiera gritar le metieron en la boca una pelota.

Libres ya del guardián, limaron la reja del patio, consiguiendo llegar hasta los calabozos que dan á la calle de Valdés, fachada posterior de la cárcel, y atado á una de las ventanas una cuerda, se descolgaron por ella los 17 presos, capitaneados por un tal Pinet, célebre criminal, procesado por los delitos de homicidio, robo en cuadrilla y otros.

En cuanto los jefes de la prisión se enteraron de la fuga, la pusieron en noticia de las autoridades, constituyéndose al poco tiempo en la cárcel el juez, el fiscal, el presidente de la Audiencia, el gobernador, el alcalde, el comandante de la guardia civil y el jefe de municipales.

Comenzaron sin pérdida de tiempo la instrucción de diligencias para deducir responsabilidades y se dieron ordenes para la captura de los fugados órdenes que, á la hora en que telegrafio han dado por resultado la detención de tres de aquéllos.

Estos sugetos, en sus declaraciones, parece han expresado que hace tres dias tenían proyectada la fuga.»

LO DE VALENCIA

El organizador del movimiento.—Parentesco sospechoso.—Lo que dice Cos Gayón.—Republicanos detenidos.—El inspector Jimeno.—Estado de los heridos.

Existe seguridad completa de que el organizador de la intentona es el médico don Bernardo Toledo, jefe provincial de los republicanos progresistas de la izquierda.

Este médico es hermano del conocido cabcilla de igual apellido que pelea en Cuba desde hace mucho tiempo, al frente de una partida mambús.

Este es un nuevo dato y muy importante por cierto, para fijar la fudole y el significado verdadero del movimiento sedicioso.

Según el ministro de la Gobernación el organizador de la intentona es un sujeto llegado recientemente de New-York.

—El estado de los sujetos heridos por la partida sediciosa no es todo lo satisfactorio que fuera de desear.

Al inspector de órden público ha habido necesidad de amputarle la pierna lesionada.

El cabo de la guardia municipal y la mujer que recibió graves lesiones mientras estaba en un balcón tomando el fresco continúan también en estado muy grave.

Armas recogidas.—En la calle de Palafox.—Un nuevo depósito.—Las autoridades de Valencia.—Falta de previsión.

En poder de las autoridades se encuentran 14 fusiles Remington y 12 carabinas, que pertenecieron á los sediciosos y que éstos abandonaron al verse perseguidos muy de cerca por las fuerzas públicas.

Los agentes de la autoridad practican minuciosos registros. Confíase que estas pesquisas darán abundantes resultados, pues es seguro que los organizadores del complot tramaban el movimiento desde largo tiempo atrás y contaban para su realización con muchos elementos que viven en Valencia. Contra éstos se dirige ahora la acción de las autoridades.

Ayer tarde se encontró un nuevo depósito de armas entre un montón de escombros situado en la calle de Palafox.

Esto hace creer fundadamente que los sediciosos disponían de grandes elementos para llevar á la práctica sus criminales proyectos.

Carácter de la intentona.—Origen filibustero.—Datos y antecedentes.—Impresión general.—Las autoridades.

Con los datos y antecedentes últimamente recibidos puede fijarse con exactitud el verdadero carácter de la algarada de Valencia, que no puede achecarse á otra cosa que á manejos filibusteros.

Desde luego, contribuye á afirmar esta creencia el hecho de que el primer grupo de revoltosos, sin proférer ningun grito ni intentar nada concreto, se situase en los arrabales disparando tiros, sin otro objeto que llamar la atención é indicar su presencia.

Por otra parte, el hecho de ir uniformados, aumenta los datos para creer esto.

A todo esto, hay que añadir lo que se ha sabido referente á registros y hallazgos de importancia en varias casas de Valencia.

Se sabe que en una casa de la plaza de la Encarnación se repartieron armas y dos pesetas á cada uno de los individuos que formaron las partidas.

Verificado un registro en la citada casa, se hallaron multitud de documentos comprometedores, y entre ellos cartas de la República Argentina y de los Estados Unidos, las cuales no dejan lugar á duda acerca del verdadero carácter filibustero de la intentona de Valencia.

Esto está ya completamente confirmado y es la impresión general, que los propa-

gandistas filibusteros han preparado la algarada, aprovechando para sus fines la exaltación de algunos republicanos de buena fe.

También es opinión corriente que no ha tenido otro objeto la intentona, que producir efecto en el extranjero y justificar la inversión de fondos recibidos para propaganda anti-española y anti-patriótica.

Por esto unánimemente se condena lo de Valencia, deplorándose la candidez de quienes se han dejado engañar ó seducir por el oro de los rebeldes cubanos.

Parece que las autoridades de Valencia, no estaban tan prevenidas como se ha dicho y en realidad fueron sorprendidas por los acontecimientos.

**

Las partidas amotinadas son diez y van perfectamente armadas y uniformadas, llevando como uniforme blusa y sombrero exactamente igual todos sus individuos.

Estas son las noticias más salientes que encontramos en los periódicos llegados hoy.

De actualidad

LA CODORNIZ

En estos días constituye la preocupación de muchas gentes la codorniz sencilla y hemos de dedicarle algunas palabras, no para ocuparnos de la caza, pues abandonando las albanegas, tiranas, tramallos y otras redes, se las persigue comunmente con escopeta y perro, y de esto poco hay que decir; sino para dar ligeros datos de tan sabrosas aves.

Las codornices son singulares á causa de los viajes que emprenden. Parece que algunas viajan de continuo y aun las que permanecen corto tiempo en un punto para reproducirse, no marchan todas en el mismo momento. A fines de Agosto empiezan á llegar al Egipto, y con más abundancia en Septiembre, pero en la misma época se encuentran en nuestros campos hembras que cubren aún y pollos con sólo el plumón. De todos modos está comprobado que la gran emigración se verifica en Septiembre, continúa en Octubre y se ven algunas rezagadas en Noviembre.

No parece que se reúnen para viajar: diríase que cada cual marcha sin ocuparse de sus semejantes, pero en el camino se van reuniendo y acaban por formar grandes bandadas.

Algunas parejas permanecen todos los años en el territorio donde anidan en Mayo ó Junio, y cuando más vagan á pequeñas distancias.

Mientras pueden, viajan por Europa, y así se ven muchas al sur de España lo mismo que sucede en Italia y Grecia.

Si el viento es contrario se detienen, si favorable emprenden su vuelo franqueando el mar en dirección sudoeste: cuando reina viento constante la travesía es feliz: aun en tiempo de calma es muy rara la codorniz que cae al mar. Las viajeras vuelan todo cuanto pueden; cuando se sienten cansadas se posan sobre las olas, remotas de los mares de haber descansado: esto es, al menos lo que á los marineros dignos de crédito.

Pero si el viento cambia ó estalla la tempestad se fatigan muy pronto y no pueden continuar su vuelo: precipitanse sobre los escollos, las rocas ó las cubiertas de los buques y allí continúan largo tiempo inmóviles, aun que venga la calma y vacilan días enteros antes de emprender la marcha. Ignórase cuántas de las emigrantes caen al mar y se ahogan.

Las codornices que han tomado tierra comienzan á moverse se levantan y bien pronto corren todas por la arena. Los primeros días sólo vuelan en caso de gran peligro y no puede dudarse que, desde que tocan el continente siguen su viaje á pié. Desde entonces se encuentran en todos los puntos del Nordeste de Africa pero nunca en grandes bandadas.

Los viajes de invierno se verifican con mucha lentitud.

En el verano la codorniz se fija en las llanuras fértiles cubiertas de cosechas.

Anda con rapidez, pero sin garbo, con la cabeza encogida, pendiente la cola y moviendo aquella. Vuela ligeramente, con ruido y á intervalos: ondula el vuelo bastante airoso y no le gusta franquear mucho espacio de un solo vuelo: sólo en los viajes se remonta á gran altura, si bien baja á tierra lo antes posible para continuar corriendo.

Las codornices recorren más de cincuenta leguas en una noche: se han encontrado en el buche de estas aves, cazadas en las costas de Francia, granos de plantas de Africa que habrían comido, lo más tarde, la víspera.

La codorniz tiene la vista y el oído bien desarrollados, pero su inteligencia es mediana. Aunque no recelosa, muéstase siempre tímida: cuando se le persigue de cerca parece posada de locura y cree estar salvada si consigue ocultar la cabeza.

La hembra es muy buena madre: adopta muchas veces las avejillas huérfanas, por más que las abandone cuando ya no necesitan su protección. En cuanto á los demás animales, no se ocupa sino de huir de ellos.

El macho es el más celoso de todas las gallináceas. Procura expulsar de su dominio á cuantos rivales se aventuran en él y lucha con ellos á muerte. Es más déspota y violento con su hembra que ninguna otra ave, maltratándola cuando no se somete en el acto á sus deseos: mientras aquella cubre, el macho recorre la campiña en busca de otras sin cuidarse de su progenio: á veces aparece con otras aves. Nauman presencié el caso de una codorniz macho que intentaba aparearse con un cuclillo joven, dice que ha visto á otros, en su celo precipitarse sobre aves muertas y no considera desprovista de fundamento la antigua leyenda en la que se asegura que la codorniz se aparece con los sapos.

Los pollos corren con su madre que les manifiesta mucho amor: bien pronto la desobedecen y pelean entre sí, á las dos semanas revolotean y á las cinco ó seis se emancipan.

TELEGRAMAS (1)

URGENTE Madrid 5 (9 n.)

MAS DE VALENCIA

El Gobierno ha tenido las primeras noticias de lo ocurrido en Valencia, esta mañana á las cuatro.

(1) Recibido ayer despues de hecha la tirada.

Hoy en las primeras horas han visitado al señor Cánovas todos los ministros y el de la Gobernación ha estado por dos veces en la residencia del señor Cánovas para darle cuenta de los telegramas recibidos por él del gobernador civil de Valencia.

El señor Cos Gayón ha asistido esta tarde al Congreso, y allí ha sido interpelado por un diputado sobre los sucesos de Valencia.

Contestando á la pregunta ha dicho el ministro de la Gobernación que el suceso es lamentable pero que carece de la importancia que por algunos quiere dársele y para probar que así es dice que para conseguir la dispersión de la partida facciosa solo bastará la guardia civil y la policía.

El señor Cos-Gayón dice que se han adoptado medidas de precaución y que el Gobierno cree que este levantamiento es obra de los laborantes cubanos á los que habrán ayudado en su empresa algunos elementos revolucionarios que encuentran en este procedimiento modo de vivir.

Almodóvar.

Crónica

No hay mal que no nos merezcamos. Los escrúpulos de algunos de nuestros ediles que bajo el pretexto de convertirse en apóstoles de la moralidad llevan su intransigencia hasta el último extremo, han dado ya sus resultados.

Se nos asegura que los autores dramáticos negarán el permiso para representar sus obras en el Teatro de esta ciudad, lo que equivale á la clausura de dicho centro de instrucción y recreo.

Hora es ya de que se haga cumplir la ley de Teatros.

En nuestro estimado colega zaragozano *Diarrio Mercantil* leemos lo siguiente:

«Algunos comerciantes se nos quejan que desde hace algun tiempo notan la falta de mercancías en la línea ferroviaria de Navarra y especialmente en las estaciones de Noain, Batipuzca y otras.

El abuso llega al extremo de que no hay caja, por bien precintada que vaya, que se libre de las raterías de los cacos.

Por el bien del comercio y por el crédito de los empleados de esa vía, esperamos que se pondrá coto á tales robos y se castigará con mano enérgica á los ladrones.»

De Logroño comunican que en aquella región va durando cuatro días seguidos el temporal de aguaceros y pedriscos, que causa daños inmensos.

Arboles seculares han sido derrumbados y tronchados, lo que demuestra la violencia del temporal.

En Najera el rio Najerilla ha subido ocho metros sobre el nivel ordinario, arrasándolo todo y perdiéndose las cosechas.

No había precedente de tormenta igual desde 1835.

Logroño ha sido la población que mejor librada ha salido del temporal.

En Arnedo, Aldeanueva de Ebro, Calahorra y otros pueblos, el agua ha arrastrado todo y ha originado la pérdida de la cosecha de vinos.

En Rivalecha se calcula que las pérdidas ascienden á dos millones.

Un muchacho fué arrastrado por el agua y resultó con una pierna rota.

En Murillo el agua sacó de las bodegas las cubas de vino y las llevó arrastrando.

La temperatura ha descendido bastante, tanto que hoy más bien ha hecho frio.

No tenemos, pues, por qué envidiar á los que se marchan á veranear.

A algunos de los vecinos de las aldeas próximas á esta ciudad, hemos oido lamentarse del exceso de agua caída estos dias, pues según ellos dicen perjudican notablemente á las mieses recolectadas y no trilladas todavía.

En cambio en la ribera están muy satisfechos.

Por algo dice el refrán que «nunca llueve á gusto de todos.»

La casa naviera inglesa Cunard ha vendido á la Compañía Transatlántica española un magnífico buque transporte de 11 toneladas, capaz de conducir 14 000 hombres en un solo viaje.

La Compañía Transatlántica dispondrá de ese buque para el próximo envío de tropas á Cuba.

En Basaburúa Mayor ocurrió anteayer una de esas desgracias que, por lo inesperadas, acongojan aún á las personas menos impresionables.

A eso de las cuatro de la tarde se encapotó completamente el firmamento, con una tal serie de truenos, que parecía echarse sobre el valle todo lo existente.

En el molino del señorío de Aizaroz cayó un rayo, con tan mala fortuna que dió muerte instantánea al molinero llamado Martín José Arano, el cual se hallaba limpiando trigo en uno de los cuartos de dicho molino.

El chubasco fué tan extraordinario que las personas ancianas de aquellos contornos no recuerdan haber conocido semejante tempestad.

Ha causado grandes estragos en los sembrados.

En el tren correo que marcha á Guipúzcoa ha salido esta mañana de esta capital el ilustrado abogado don Alejandro Ororbía.

En el último sorteo celebrado para designar los ingenieros que han de marchar á Cuba le ha correspondido ir en la próxima expedición á nuestro querido amigo don Luis Estefani, hijo político del general señor Tuero.

Víctima de una pulmonía ha fallecido en Lesaca la distinguida señora doña Margarita Carrión, hermana del conocido farmacéutico de San Sebastian don Plácido.

Joven aún, dotada de un carácter afable y bondadoso, y cuando gozaba de las delicias de la época mas alegre y de esperanzas, la muerte vino á desituarla á la que era muy querida de cuantos la trataban y conocían.

Reciba su distinguida familia nuestro más sentido pésame.

En la última sesión celebrada por el Ayuntamiento de Tudela se leyó un telegrama del señor Yanguas, diputado provincial por el distrito, en el que se le comunicaba haberse ordenado la suspensión del procedimiento de apremio que se seguía contra los concejales.

El Ayuntamiento acordó se recuerde á la Diputación resuelva lo antes posible la instancia que los ganaderos de aquella ciudad tienen elevada en súplica de condonación de atrasos y aplazamientos; puesto que si los repartos girados á la ganadería no se pagan con puntualidad se verá el Ayuntamiento en el próximo semestre en la misma anómala situación y con mayores descubiertos que en la actualidad.

Dicen de San Sebastian que el rey acompañado de su profesor señor Lóriga, paseó ayer mañana á pié por la Concha y los alrededores de Miramar.

Después fué á reunirse con la Reina y las infantas, y juntos bajaron á la playa en carruaje.

Allí permanecieron una media hora.

El Rey vestía de boina.

Por la tarde se proponía la Reina ir á Oyazun, donde se celebraban las fiestas de San Esteban; pero en vista del mal tiempo se quedó visitando el convento de Miracruz.

Las infantas estuvieron jugando un gran rato con las colegialas.

Ha fallecido el conocido industrial de esta ciudad don Ramón Garicano, que hace tiempo se encontraba enfermo.

Descanse en paz y reciba su familia nuestro sincero pésame.

Según los despachos de la Habana, ha sido muerto por los insurrectos el teniente del regimiento de América don Francisco Ayude Otero, que al mando de algunas fuerzas iba custodiando un tren que marchaba de Artemisa á la Habana.

Dice *La Tradición Navarra*: «Hemos oído el grave rumor referente á que el Ayuntamiento de esta ciudad está haciendo trabajos y estudios preparatorios con objeto de imponer la contribución directa.

Procuraremos enterarnos de lo que haya de exacto en dicho rumor.»

Ha llegado á esta ciudad don Lucas Zapatero, vocal de la junta de clases pasivas del magisterio de primera enseñanza, con el fin de ponerse de acuerdo con la junta provincial de instrucción para ver de regularizar el servicio.

También hoy nos comunican malas noticias como consecuencia de las tempestades de ayer y anteayer. En Barasoain, Unzué y pueblos limítrofes son grandes los perjuicios ocasionados por la gran cantidad de piedra que han descargado las últimas tormentas. En los pueblos donde la cosecha de cereales ha sido escasa, ma y las viñas han quedado arrasadas por la piedra, la situación de sus habitantes no puede ser más comprometida.

¡Pobres labradores!

Advierte un periódico, con buen acuerdo, que las personas aficionadas á las uvas deben tener cuidado de lavarlas bien antes de comerlas, este año más que nunca, pues han sulfatado mucho las viñas y las uvas, sin estar lavadas pueden producir sino una intoxicación, un cólico por lo menos.

En el hospital de Odesa se ha hecho una curiosa operación en una mujer de Yalta, que en momentos de crisis tragaba cuanto le venía á la mano.

En el estómago de esta desgraciada se han

encontrado 37 objetos diferentes, entre ellos un tenedor, un pedazo de hierro, dos cucharillas, una aguja de gancho unida, dos clavos de longitud de cinco centímetros cada uno, cuatro pedazos de cristal, ocho botones de diferentes tamaños, una llave, etc.

La operación ha tenido buen resultado y la enferma se encuentra fuera de peligro.

Los objetos encontrados en su estómago están expuestos en una sala del hospital, á donde acude gran número de médicos de las poblaciones rusas inmediatas.

Los cirujanos que han hecho la operación creen que la mayor parte de estos objetos se encontraban en el estómago de la enferma desde hacía más de cuatro meses.

¡Valiente estómago!

Se han publicado las listas definitivas de jurados correspondientes á los partidos de Estella y Pamplona.

Segun los últimos estados oficiales de Berna la importación de vinos españoles en la República Helética, ha aumentado durante un año en la cifra de 54.000 hectolitros.

5, CALCETEROS, 5

Sombreros gran novedad desde 2 pesetas
Roses y Teresianas 3 por 100 de rebaja en esta casa.
Divisas, Sables y todos cuantos artículos se deseen para militares.
Corbatas, elegante surtido.
Paraguas 5.000 para elegir desde 1'50 pts.
Bisutería surtido completo.

5, CALCETEROS, 5

Recomendamos el verdadero Hierro Bravais, adoptado en los Hospitales de París y que prescriben los médicos, contra la Anemia, Clorosis y Debilidad; dando á la piel del bello sexo el sonrosado y aterciopelado que tanto se desea. Es el mejor de todos los tónicos y reconstituyentes. No produce estreñimiento, ni diarrea, teniendo además la superioridad sobre todos los ferruginosos de no caligar nunca el estómago.

Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 6 de Agosto

PRESIDENCIA DE DON TIBURCIO GUERENDIAIN
Da principio á las cinco de la tarde, con asistencia de 13 señores concejales.

Acta de la sesión anterior.
Aprobada.

—Cuentas y libramientos.
Aprobados.

—Don Cayetano de la Puente, don Félix Aguirre y don Casildo Sanz, solicitan se les incluya en el empadronamiento de esta capital. Como se pide.

—Don Teodoro Elvira, cantero de nómina del Excmo. Ayuntamiento solicita se le conceda una licencia de 15 días para hacer uso de los baños que le han sido recomendados por el facultativo.

Concedido.

—Don Fermín Herran, vecino de Bilbao, solicita se conceda á la *Biblioteca Bascongada*, el apoyo que el Excmo. Ayuntamiento considere justo y merecido á los patrióticos fines que se propone.

A la comisión de señores Alcaldes.

—Varios almacenistas de vinos solicitan quede sin efecto el impuesto de almacenaje en la nueva Alhóndiga creado recientemente, y que se les permita almacenar diez barricas en lugar de las seis que se les ha permitido hasta ahora.

A la comisión de Gobierno.

INFORMES

De la comisión de Hacienda

Informando favorablemente la instancia de don Antonio Aldaz, vecino de Estella, que solicita se le reconozca como apoderado de doña Sabina Azcona y doña Filomena y doña Eceguela Saenz de Tejada, para el cobro de los intereses del censo número 71 de Fuentes perteneciente á dichas señoras.

Conforme con lo informado.

De la comisión de Fomento

Proponiendo se exima á don Juan Sanz del pago de 50 céntimos, por el uso que hace un hijo suyo imposibilitado de las piernas de un pequeño carruaje que le conduce á esta capital los días de precepto con el objeto de oír misa.

Se concede la exacción propuesta para todos los viajes que tenga que hacer el interesado con objeto de cumplir el precepto de la misa.

Terminado el despacho ordinario el señor Lezcano dió cuenta de haberse hecho las expropiaciones de terrenos para la ampliación del cementerio y se aprobó la forma, después de oír al arquitecto municipal, en que deberán llevarse á ejecución las obras.

—El señor Valencia dió cuenta á nombre de la comisión de Fomento, de haber sido examinadas por la misma las cuentas de ingresos y gastos de los festejos habidos los días de San Fermín y fueron aprobadas dichas cuentas.

—El señor Huder indicó la conveniencia de que se restableciera en beneficio del comercio y de la industria de la ciudad los mercados que antes se celebraban, y admitida desde luego la idea por la corporación, se nombró una comisión especial que estudiara este asunto y propusiera lo conveniente en orden al mismo.

Y no habiendo más asuntos que tratar se levanta la sesión.

ULTIMA HORA

Por teléfono

Madrid 6 (1'18 t.)

EN VALENCIA

Continúan las autoridades adoptando medidas de precaución y decretando la detención de personas sospechosas.

Los telegramas hoy recibidos carecen de importancia, pues se limitan á decir que aún no ha podido darse con la partida facciosa.

Dicen además los telegramas que anoche hubo alguna alarma en la población por haberse oído algunas detonaciones que al parecer partieron de las afueras. Con este motivo hubo cierre de tiendas, carreras y sustos.

La guardia civil acudió inmediatamente al lugar donde se hacían los disparos y allí nada extraordinario ocurrió.

De las averiguaciones hechas por la benemérita resulta que todo fué una broma y que las detonaciones que se habían hecho y que habían dado lugar á sospechar en la aparición de otra nueva partida, procedían de los disparos de cohetes que algunos chuscos habían hecho para dar que hablar con su ocurrencia.

Madrid 6 (1'25 t.)

DISGUSTO ENTRE GENERALES

Dícese que el general Ochando, jefe de Estado Mayor del ejército de Cuba está muy disgustado con el general Azcárraga, por las censuras que dirigidas á dicho general contiene una carta del ministro de la Guerra recibida recientemente por una autoridad de la gran Antilla.

Se anuncia, con este motivo, la dimisión del general Ochando.

Madrid 6 (3'13 t.)

IMPRESION

Ha causado impresión la noticia del disgusto que al general Ochando han causado las censuras del ministro de la Guerra á que aludo en mi último despacho, y puede darse como cosa segura el pronto regreso á la Península del distinguido jefe de Estado Mayor del ejército de operaciones.

REGRESO

Por conducto semioficial se sabe que el general Ochando ha dimitido su cargo y abandonará la isla, aprovechando el primer vapor correo que salga de la Habana.

Madrid 6 (3'51 t.)

PARA DISIMULARLO

Para enterarme mejor he acudido á los centros oficiales y en ellos se dice que el general Ochando regresa á España por enfermo.

CAMBIO DE DOMICILIO

Dicen los telegramas de Cuba que tan pronto le fué admitida la dimisión al general Ochando, éste abandonó la capitania general, tomando alojamiento en el hotel Inglés, donde permanecerá hasta el día de su regreso.

CONSEJO

Se han reunido los ministros bajo la presidencia del señor Cánovas.

Se han ocupado los consejeros de los debates parlamentarios, y contra lo que se esperaba no han acordado la anunciada operación con el Banco para adquirir treinta y cuatro millones, que podrán ampliarse hasta ciento cincuenta si las necesidades de la guerra lo exigen.

En cuanto á noticias de Valencia, el señor ministro de la Gobernación ha dicho que en la capital reina completa tranquilidad, y que la sumaria instrucción con motivo de la aparición de la partida armada arroja muy poca luz.

En cuanto al paradero de los sediciosos ignoran las autoridades valencianas cuáles, y lo mismo sucede á las autoridades y el Gobierno en lo que al carácter de ese levantamiento se refiere.

El Gobierno es de opinión que los promovedores de esa asonada son los republicanos de la extrema izquierda, pero como éstos protestan de la acusación que se les hace, se inclina también á suponer que bien puede tratarse de una jugada de Bolsa, por cuanto en Londres se negocia mucho con el papel español.

Almodóvar.

Anuncios preferentes

Estaalecimiento de carruajes

Calle Estafeta número 71

Habiendo tomado en traspaso los carruajes y cabañerías que poseía don Bruno Iñarra, ofrezco al público un servicio esmerado y económico para paseos, acompañamiento de coches fúnebres y viajes, saliendo de la misma administración el coche-correo para Aoiz á las tres de la tarde y un carro para el mismo punto, un día si y otro no, á las diez de la mañana.

Pamplona 6 de Agosto de 1936.—Lorenzo Bissú.

1-6

Urberuaga de Ubilla

Marquina (Vizcaya)

Establecimiento balneario de primer orden

Modelo de confort y servicio de mesa, así como en las instalaciones de las salas de respiración, inhalación, inhalación directa (nueva este año) y pulverización.

Abierto al público de 15 de Junio á 30 de Septiembre.

INSTALACION DE LUZ ELECTRICA

AGUAS AZOADAS-BICARBONATADAS

Tres manantiales con temperatura de 27º centígrados

Caudal en una hora 32.622 litros

Estas aguas cuyo determinísimo terapéutico está demostrado en más de 30.000 enfermos, son eficacísimas en casi todas las enfermedades del aparato respiratorio, tisis pulmonar, efisema, coqueluche, bronquitis crónica, asma, laringitis y toda clase de padecimientos de la garganta y fosas nasales. También se modifican algunas del aparato digestivo, corazón y vías urinarias.

Véase la monografía de Urberuaga que se remite gratis á quien lo pida.

Médico-Director, Dr. José Hernandez Silva.

Gran tintorería moderna

— DE —

Gervasio Sanmartin

Calle Mayor 46, y Sucursal Pozoblanco 24

Se tiñe toda clase de ropa, al vapor, por los procedimientos más recientes y perfectos que se conocen. Se lavan trajes y se tiñen lutos en veinticuatro horas. Se quitan manchas en seco á toda clase de prendas y se blanquean vestidos de señora y niños.

7-30

Imprenta de EL LIBERAL NAVARRO

CARNE LIQUIDA 19 por 100 de PEPTONA

Del DOCTOR VALDÉS GARCÍA.—MONTEVIDEO, América del Sur.

Medalla de oro en las Exposiciones de Barcelona 1888, Paris 1889, Génova 1892 y Chicago 1893

EXTRACTO ELABORADO CON LA MEJOR CARNE DE VACA DEL URUGUAY, eficazísimo y sin rival para combatir la inapetencia, debilidad, anemia, consunción, tisis, diabetes, escrófulas, etc., y reconstituyente poderoso en la convalecencia. Se vende en frascos de 150 gramos en las principales farmacias de España.

Representante en España: RAFAEL TRUÑO.—Barcelona.

De venta en Pamplona: Farmacia de Valentin Marquina, Nueva 1.

SOLUCION CASES

DE CLOHIDROFOSFATO DE CAL

Premiada en varias Exposiciones

Unica aprobada y recomendada por la Real Academia de Medicina y demás corporaciones medicas, que la recomiendan eficazmente como el más poderoso de los reconstituyentes, para los casos de debilidad general, clorosis, raquitismo, tisis, falta de apetito, etcétera, sustituyendo con ventaja a la Coirre. La eficacia y superioridad de esta solución queda probado con decir que de las especialidades nacionales es una de las de consumo más general en España.—Al por mayor, señor Aviñó, plaza de la Lana, 11, farmacia, y en la Sociedad Farmacéutica Española.—Barcelona.

CAFE NERVINO MEDICINAL

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, á 3 y 5 petetas caja. Se remiten por correo á todas partes.

Dr. Morales, Carretas 39, Madrid.—PAMPLONA, farmacia de J. Valencia



El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao, obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudosos, raquitismo, escrófula, hipertismo y estado caquético en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna, puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco. 12 frascos 90 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino 3, Barcelona, y principales de España y América.

ANTIGUOS RESFRIADOS
BRONQUITIS - CATARROS
ENFERMEDADES DEL PECHO
Curación asegurada por las

CÁPSULAS COGNET

Depósito en todas las buenas farmacias de España
Por mayor: Farmacia COGNET, 43, rue de Saintonge, París

VINO DE VIAL

LACTO FOSFATO - CARNE - QUINA
Alimento fisiológico completo

Anemia - Convalecencia
Pérdidas de las fuerzas - Fiebre - Inapetencia

Perfectamente proporcionado y asimilable, el **Vino Fosfatado de Vial** es un estimulante en las afecciones debilitantes.

Farmacia **VIAL**, rue Victor-Hugo, 14, LYON y todas las Farmacias.

Depósito en todas las farmacias.

DIGESTIVO CLIN

El Digestivo Clin debe tomarse en la dosis de una copita de las de licor á cada comida en los casos de Dolores de estómago, Dispepsias, Gastritis, Gastralgias.

Es el más poderoso de los digestivos para estimular y restablecer las funciones del estómago.

Casa CLIN y Cia, 20, Rue des Fossés-Saint-Jacques, PARÍS
y en las Boticas

¡FUMADORES!

Pedid en todos los estancos y demás establecimientos del artículo, el nuevo, elegante e higiénico papel de fumar

EL MONUMENTO A LOS FUEROS DE NAVARRA

Marca fabricada exclusivamente para la provincia de Navarra por los señores Joseph Bardou et fils de Perpignan.—Engomado y sin engomar.
Propietario: D. CARLOS PUIGARNAN, calle de Zurbano, número 3, Barcelona.
Depositario: D. MARTIN GALAN, calle de Zapatería, número 48, Pamplona.

ROB BOYVEAU L'APPECTEUR

Este Jarabe depurativo y reconstituyente, de un gusto agradable, de una composición exclusivamente vegetal, ha sido aprobado en 1778 por la antigua Sociedad real de Medicina y por un decreto del año XIII.—Cura todas las enfermedades que resultan de vicios de la sangre, como Escrófulas, Eczema, Soriasis, Herpes, Liquen, Lupulero, Gota, Reumatismo.—Por sus propiedades aperitivas, digestivas, diuréticas y sudoríficas, favorece el desarrollo de las funciones de nutrición, fortifica la economía y provoca la expulsión de los elementos morbidos, ya sean virulentos ó parasitarios.

ROB BOYVEAU L'APPECTEUR

de YODURO DE POTASIO

Es el medicamento por excelencia para curar los accidentes simpáticos antiguos ó rebeldes: Ulceras, Tumores, Exostosis, así como el Linfatismo, la Escrófulosa y la Tuberculosa.— EN TODAS LAS FARMACIAS.
En París, casa J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, Rue Richelieu, y Sucesor de BOYVEAU-L'APPECTEUR

La Farine lactée Nestlé est recommandée depuis plus de 25 ans par les PREMIÈRES AUTORITÉS MÉDICALES de TOUS LES PAYS. C'est l'aliment le plus répandu et le plus apprécié pour les enfants et les malades.

15 diplômes d'honneur **FARINE LACTÉE NESTLÉ** 18 médailles D'OR



La Farine lactée Nestlé contient le meilleur lait des Alpes suisses.

La Farine lactée Nestlé est très facile à digérer.

La Farine lactée Nestlé évite les vomissements et la diarrhée.

La Farine lactée Nestlé facilite le sevrage et la dentition.

La Farine lactée Nestlé est prise avec plaisir par les enfants.

La Farine lactée Nestlé est d'une préparation facile et rapide.

La Farine lactée Nestlé remplace avantageusement le lait maternel, lorsque celui-ci fait défaut.

La Farine lactée Nestlé est surtout d'une grande valeur pendant les chaleurs de l'été, lorsque les enfants sont atteints de maladies intestinales.

Se vend dans les pharmacies et drogueries.

Para pedidos dirigirse á la señora Viuda de Rafael Romero, de Jerez de la Frontera, único agente en toda España.

Pildoras y Jarabe de BLANCARD

Con Ioduro de Hierro inalterable.

ANEMIA
COLORES PÁLIDOS — RAQUITISMOS
ESCRÓFULOS
TUMORES BLANCOS, ETC., ETC.

Exíjase la Firma y el Sello de Garantía.— Venta al por mayor: París, 40, Rue Bonaparte.

Solucion BLANCARD

Comprimidos de Exalgina

JAQUEGAS, COREA, REUMATISMOS
DOLORS DENTARIOS, MUSCULARES, UTERINOS, NEURALGIOS.

El más activo, el más inofensivo y el más poderoso medicamento CONTRA EL DOLOR

SIMIENDE DE LINO TARIN

Preparado especial para combatir con suceso Los Estreñimientos, Colicos, Bochornos y las Enfermedades del Hígado y de la Vejiga (Exigir la marca de « la Mujer de 3 piernas »).

La Cajita 1^{ra} 30 Una cucharada por la mañana y otra por la noche 1^{ra} 20 La Cajita 2^a 15 La Cajita 3^a 10

TARIN, Farmacéutico de 1^{ra} Clase, ex-interno de los Hospitales
PARIS — 9, place des Petits-Pères, 9, y todas las farmacias

SALVACION DE LAS COSECHAS

Con EL GERMINADOR, deben prepararse doce horas antes de la siembra toda clase de simientes ya sean trigo, cebada, centeno, avena, garbanzos, maíz, arroz, patatas, remolacha y toda clase de granos y legumbres. EL GERMINADOR activa la germinación, la fortifica y asegura la vegetación, evitando que se pudran los granos de carie, tizón, etc. Facilita la germinación cuando falta la lluvia y asegura en absoluto la salvación de un 25 por to de la química moderna, sembrando en sus terrenos una cantidad de simiente mezclada con EL GERMINADOR el que se obtendrá una cuarta parte más de cosecha.

Precio de la caja para la siembra de 10 hectólitros de simientes, 9 pesetas, remitiéndose por 2 pesetas más en porte pagado hasta la estación en que se designa. Dirigir los pedidos acompañados de un importe al depositario exclusivo don J. Muñoz, calle de la Universidad 21, Barcelona.